

Le Génie des métiers

Journal de la formation professionnelle

No 8
juin 2024

SOMMAIRE

Édito

Portrait d'apprentie

Interview Pro

Courrier des parents

Infos et dates à retenir

Sondage

270

C'est le nombre d'élèves du cycle d'orientation ayant participé au Printemps de l'apprentissage, le grand recrutement en direct de mars 2024.

48 entreprises formatrices étaient présentes et ont proposé 321 places d'apprentissage

Tristan Simonnet, apprenti maçon, 2^{ème} année

© Iris Mizrahi/OFPC-SISP



REPUBLIQUE
ET CANTON
DE GENEVE

POST TENEBRAS LUX

Chers parents,

L'orientation constitue un des enjeux essentiels du CO. Dès lors, comment l'imaginer sans votre concours ? En lisant ce nouveau numéro de votre journal de la formation professionnelle, vous découvrirez le rôle majeur que vous pouvez jouer en accompagnant et soutenant vos enfants dans l'exploration des différentes activités qui leur permettront de mieux se connaître et de découvrir le monde du travail. L'information et l'orientation scolaires et professionnelles (IOSP) débutent en 9^e déjà, et un point de situation est réalisé en fin de 10^e à travers le bilan d'orientation. Avec le soutien des psychologues conseillères et conseillers en orientation, l'école souhaite vous associer plus étroitement à ces démarches et renforcer ainsi votre action dans l'élaboration du projet de formation de vos enfants. Je vous souhaite une excellente lecture.

Jean-Pierre Cattin
Directeur du Service de l'orientation scolaire et professionnelle à l'OFPC

APPRENTIE LE PORTRAIT

Gardiennne de chevaux: un saut vers l'avenir



Alicia Rivollet, apprentie gardienne de chevaux AFP: «Il faut être passionnée et savoir gérer ses émotions»

Alicia Rivollet évolue dans le monde du cheval depuis l'enfance. Lorsque sa mère lui suggère d'entamer un apprentissage de gardienne de chevaux après le cycle d'orientation, Alicia est enthousiaste. «Mes notes n'étaient pas fameuses, ni mon intérêt pour les études. Ma mère a sollicité une amie propriétaire d'un centre équestre. Un stage de trois semaines m'a convaincue que c'était la

bonne voie», raconte cette ancienne élève du CO de Bois-Caran. A 16 ans, Alicia prend soin de plus d'une cinquantaine de bêtes. Chaque jour elle nettoie les boxes, nourrit les chevaux, les sort au parc et les monte. «Je gère également les installations et veille en permanence au bien-être des chevaux et à leur sécurité.» Les qualités requises pour ce métier? «Être passionnée et surtout capable de gérer ses émotions, répond-elle sans hésiter. C'est parfois

difficile de voir un cheval se blesser en concours.» Cela dit, le métier recèle bien des plaisirs, comme celui de voyager. «Durant les concours nationaux, j'accompagne les candidats et je les aide à se préparer. J'ai ainsi sillonné une bonne partie de la Suisse romande.»

A Genève, l'apprentie a eu la chance de participer à la gestion des écuries du Concours hippique international de Genève à Palexpo. «Le rythme de travail était effréné, mais je n'ai jamais autant appris que cette semaine-là. J'ai même pu y admirer mon cavalier préféré: le jurassien Steve Guerdat!»

Parvenue au terme de sa première année d'apprentissage, Alicia n'en réfléchit pas moins à son avenir. «J'envisage une formation de professionnelle du cheval. Mais la profession d'agricultrice me tente aussi.»

Un bilan d'orientation en 10^e pour prendre les bonnes décisions



Valerie Demartin, chargée de mission pour l'information et l'orientation scolaires et professionnelles (IOSP) au cycle d'orientation

En quoi consiste le bilan d'orientation en 10^e?

Le bilan d'orientation est un document inclus dans le fichier IOSP de l'élève, à compléter en fin de 10^e année. Il permet aux élèves et à leurs parents de faire le point sur les démarches déjà entreprises, telles que les recherches sur le site orientation.ch, la participation à des présentations de différentes filières de formation dans leur établissement, les Zooms Métiers organisés par l'OFPC, les visites de Centres de formation professionnelle (CFP) ou encore les discussions avec les conseillères et conseillers en orientation. C'est aussi une occasion d'évaluer les expériences professionnelles des élèves, comme celles acquises lors de la journée Futur en tous genres ou de stages en entreprise, et de préciser

les métiers ou domaines qui les intéressent. Enfin, ce bilan permet de vérifier s'ils comprennent bien les formations et les résultats scolaires nécessaires pour atteindre leurs objectifs d'orientation.

Portes ouvertes des CFP et les séances d'information de l'ESII se tiennent déjà à l'automne. Si l'élève souhaite s'orienter vers une voie professionnelle, il ou elle pourra ainsi rapidement effectuer des stages de confirmation, compléter son CV et rédiger une lettre de motivation adaptée à son projet.

Comment ce bilan est-il utilisé en 11^e?

Les maîtres et maîtresses de classe récupèrent ce bilan dès le début de la 11^e année. Ils peuvent alors faire le point avec leurs élèves et leurs parents pour vérifier que le projet d'orientation est toujours pertinent et en adéquation avec leur profil scolaire.

4558
c'est le nombre d'élèves actuellement en 10^e année dans les 19 cycles d'orientation du canton de Genève

Pourquoi est-il important que les parents et les élèves complètent ce bilan d'orientation?

Parce que les intentions d'orientation après le CO doivent être définies avec des objectifs clairs et ce, dès le début de la 11^e année. En effet, les

LE COURRIER DES PARENTS

Mon ado n'a pas encore trouvé sa place d'apprentissage pour la prochaine rentrée. Est-ce trop tard?

Non, il n'est pas trop tard pour trouver une place d'apprentissage. Des entreprises recrutent encore pour août 2024. Vous trouverez la liste des places annoncées au service de la formation professionnelle de l'OFPC sur le site www.orientation.ch. De plus, l'OFPC organise encore des recrutements en direct pendant l'été (26 juin, 3 juillet et 12 août). Ces événements donnent la possibilité aux jeunes d'entrer en contact avec des entreprises formatrices, de faire valoir leur intérêt en face à face et de manifester leur motivation pour une place d'apprentissage (toutes les informations pratiques sur www.citedesmetiers.ch/evenements). Continuez à soutenir votre ado en le motivant à postuler.

Durant les prochaines grandes vacances, ma fille effectuera un job d'été. Cette période peut-elle être considérée comme un stage?

Les jobs d'été et les stages d'observation et de découverte n'ont pas la même finalité. Les premiers permettent de gagner un peu d'argent tout en s'occupant pendant les vacances.

Il s'agit souvent d'activités basiques et répétitives qui, si elles ont le mérite de faire découvrir une certaine réalité du monde du travail, ne s'inscrivent généralement pas dans une perspective de formation professionnelle. A contrario, les stages sont le résultat d'un choix personnel, en vue de confirmer (ou d'infirmer) une orientation vers un métier ou un secteur d'activité dans lequel le ou la stagiaire pourrait se projeter, avec la volonté d'y effectuer un apprentissage. C'est pour cette raison que les jobs d'été ne sont pas enregistrés comme stages et n'offrent donc pas aux jeunes la couverture d'assurance dont bénéficient les stagiaires élèves du DIP.

Quel est le salaire d'une apprentie ou d'un apprenti en entreprise?

Les apprenties et apprentis en dual perçoivent un salaire pendant la durée de leur formation. Le montant est progressif et varie selon le métier et l'entreprise. Il est généralement fixé par la convention collective de travail (CCT) ou l'association professionnelle de la branche. La liste des salaires en vigueur est publiée sur www.ge.ch/entrer-apprentissage.

Posez toutes vos questions via l'adresse mail : ofpc-parents@etat.ge.ch

DATES À RETENIR! À VOS AGENDAS!

Recrutements en direct à l'OFPC

26 juin, 3 juillet, 12 août
14h-17h

Transforme Festival

Culture urbaine et apprentissage
à l'Alhambra
28-29 juin

Rentrée des élèves et des apprenties et apprentis plein temps

19 août

Toutes les infos sur :
citedesmetiers.ch/evenements

Retrouvez ce journal en ligne

citedesmetiers.ch/journalgdm

...et suivez l'actualité de la formation sur les réseaux sociaux

@cdmgeneve

Impressum

Service de l'information scolaire et professionnelle OFPC

Éditeur responsable :
Damien Berthod, directeur SISF

Imprimé par :
Atar Roto Presse SA

Nombre d'exemplaires : 31'800
Contact : ofpc-parents@etat.ge.ch

Pour découvrir le système de formation suisse (dont l'apprentissage) en langues étrangères



Septembre Octobre Novembre Décembre Janvier Février Mars Avril Mai Juin Juillet Août

S'informer et découvrir les métiers

Trouver une place d'apprentissage

Effectuer un test d'aptitudes

Signer son contrat d'apprentissage

Débuter la formation



SONDAGE

VOTRE AVIS NOUS INTÉRESSE

Vous tenez entre les mains le huitième numéro du Journal « Le Génie des métiers ».

Afin de répondre au mieux à vos attentes, nous vous remercions de bien vouloir répondre à un bref sondage (1 minute) en scannant ce QR code →

...et retrouvez tous les numéros précédents en ligne sur:
citedesmetiers.ch/journalgdm



PROCHAIN NUMÉRO EN SEPTEMBRE 2024